
SAINT ETIENNE 

Le Perreux 

SAINT MATTHIEU 

Pontault-Combault 
 01.60.28.55.28 

L’UNITÉ 

Noisy-Le-Grand 
 07.83.50.63.11 

«  Ce que vous avez fait à l’un de ces 
plus petits qui sont mes frères, c’est à 
moi que vous l’avez fait. 	  »  

                           MATTHIEU 25.40b 

Juillet – Août – Septembre N° 81 

BON SECOURS 

Paris 11e  
 01.44.93.55.16 



L’été est arrivé. C’est le moment de faire la pause, de s’arrêter pour prendre du repos. 
C’est aussi le temps des bilans. L’année a été riche en événements et temps de réflexion. 
Que retenir d’une année qui passe ? Que méditer pendant les jours d’été qui pour certains 
seront jours de repos en famille, pour d’autres le plaisir de vivre la passion du sport avec 
les Jeux Olympiques qui se déroulent dans notre belle capitale. ? Que la paix du Seigneur 
soit toujours avec vous! BONNES VACANCES !!     

         Cédric Bounkoulou 
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Dimanche 7 juillet 
Ezéchiel 2.2-5,   2 Corinthiens 12.7-10,   Marc 6.1-6 

Dimanche 14 juillet 
Amos 7.12-15,   Ephésiens 1.3-14,   Marc 6.7-13 

Dimanche 21 juillet 
Jérémie 23.1-6,   Ephésiens 2.13-18,   Marc 6.30-34 

Dimanche 28 juillet 
2 Rois 4.42-44,   Ephésiens 4.1-6,   Jean 6.1-15 

Dimanche 4 août 
Exode 16.2-15,   Ephésiens 4.17-24,   Jean 6.24-35 

Dimanche 11 août 
1 Rois 19.4-8,   Ephésiens 4.30–5.2,  Jean 6.41-51 

Dimanche 18 août 
Proverbes 9.1-6,   Ephésiens 5.15-20,   Jean 6.51-58 

Dimanche 25 août 
Josué 24.1-18,   Ephésiens 5.21-32,   Jean 6.60-69 

Dimanche 1er septembre 
Deutéronome 4.1-8,   Jacques 1.17-27,   Marc 7.1-23 

Dimanche 8 septembre 
Esaïe 35.4-7,   Jacques 2.1-5,   Marc 7.31-37 

Dimanche 15 septembre 
Esaïe 50.5-9,  Jacques 2.14-18,   Marc 8.27-35 

Dimanche 22 septembre 
Jérémie 11.18-20,   Jacques 3.16–4.3,   Marc 9.30-37 

Dimanche 29 septembre 
Nombres 11.25-29,  Jacques 5.1-6,  Marc 9.38-48  
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Psaume 46:11 

Voici venu le temps des grandes vacances d’été… 
Le soleil pointe à peine le bout de son nez que déjà 
nous avons ressorti de nos placards nos jolies 
tenues estivales, nos lunettes de soleil et nos 
claquettes (nos tongs pour les plus téméraires 
d’entre-nous !). Vite … un petit coup de chiffon pour 
ôter la poussière de notre valise et nous voilà 
baignant dans l'excitation du grand départ en 
vacances… un saut de puce pour certains, un grand 
voyage pour d’autres, à chacun ses envies, son 
budget aussi !Les vacances, c’est bien sûr 
l’occasion de laisser notre travail, notre routine et 
nos tracas du quotidien pour aller nous ressourcer 
dans un ailleurs plein de promesses, un ailleurs 
censé faire la coupure entre un quotidien 
besogneux et notre soif de vivre des expériences 
nouvelles et enrichissantes… Voilà le Graal à 
atteindre : nous déconnecter du boulot et des 
problèmes… tout un programme ! 

Mais voilà, ce tableau idyllique n’est parfois qu’une 
illusion car, à peine installés sur notre serviette de 
plage, les doigts de pied en éventail, au moment 
précis où nous devrions être en paix et heureux, 
une petite voix s'immisce dans notre tête pour nous 
marteler : si je ne vais pas faire les courses 
maintenant il y aura trop de monde et plus rien en 
rayon, que faire à manger pour ce soir ? et dire que 
je vais bientôt devoir reprendre le boulot et mon 
train-train quotidien… quel stress ! 

Fait aggravant pour certains… une addiction à leur 
téléphone portable et aux réseaux sociaux qui les 
relient, que dis-je, qui les « ligotent » aux affaires de 
ce monde et aux autres… de façon virtuelle bien 
sûr. 

Comment déconnecter, comment accepter de 
« manquer » des publications, comment vivre en 
vérité l’instant présent sans vouloir à tout prix 
s’exposer, tout partager à sa communauté, cho 

s’exposer, tout partager à sa communauté, choisir 
les bons lieux, les bonnes personnes, les bons 
m o m e n t s p o u r r é a l i s e r d e s c l i c h é s 
« Instagrammables » ? 

Je ne sais pas pour vous, mais j’ai trouvé une 
recette qui fonctionne pour moi et qui consiste 
à rester « branchée » sur la Parole de Dieu, et 
notamment celle du Psaume 46, 11 : « Arrêtez, et 
sachez que je suis Dieu ! Je domine sur les 
nations, je domine sur la terre » 

Le mot hébreu traduit ici par « arrêtez » est le mot 
raphah qui peut être traduit par  : relâcher, laisser 
aller, être tranquille. Et pour adopter une expression 
plus actuelle, j’ose cette traduction : « Lâchez prise 
et sachez que je suis Dieu ». Voilà, tout est dit ! 

Mais attention, « lâcher prise » ne signifie pas se 
murer dans une passivité mortifère en attendant 
que les choses se passent car Dieu est à la 
manœuvre… Il s'agit plutôt ici de se détacher de 
l’illusion humaine de pouvoir tout contrôler, de 
pouvoir tout anticiper, de pouvoir tout maîtriser pour 
vivre dans la confiance de la foi, l’espérance 
chevillée au corps en laissant Dieu agir dans notre 
vie afin de lui confier nos fardeaux et nos 
inquiétudes. 

Oui, laissons le Seigneur guider nos pas et agir 
pour notre bien. Dans toutes les choses que nous 
entreprenons, rappelons-nous de Dieu en premier, 
laissons monter à lui nos prières d’action de grâce 
et demandons-lui la force de faire face aux 
obstacles de la vie et de nous relever dans 
l’adversité.  

Bref, laissons Dieu s’occuper de nous… et soyons 
en vacances toute l’année !Où que nous soyons, 
dans les déserts les plus arides ou les prairies 
jonchées de fleurs, Dieu est avec nous. Il est fidèle 
et il nous accompagne chaque jour de notre 
existence même si nous n’en avons pas toujours 
conscience. 

Alors, n’oubliez pas de glisser votre Bible dans vos 
bagages et d’ouvrir vos cœurs et vos bras aux 
rencontres merveilleuses que vous ne manquerez 
pas de faire cet été pour peu que vous vous 
rendiez disponibles à la survenue de l’inouïe, de 
l’inattendu… de tout ce qui bouscule les habitudes 
du quotidien car Jésus est dans chaque visage que 
vous croiserez. 

Bonnes vacances à toutes et à tous, laissez vos 
inquiétudes à Dieu et soyez bénis !  
                 

                Pasteure Delphine DENNINGER-KAISER 



      AGENDA 

 CULTES 

 Pendant l’été les cultes ont lieu à 10h30 tous les dimanches en juillet   
 et un dimanche sur deux en août. 

 Catéchisme (pour les 12-15 ans) : Informations à la rentrée pour la  
 reprise. 

 École biblique: Informations à la rentrée pour la reprise. 

 CONSEIL PRESBYTÉRAL : Le vendredi 6 septembre à 20h30. 

 DATES À VENIR 

 Le Culte de rentrée:	  dimanche 15 septembre à 10h30  

 Au cours du mois de septembre la mission jeunesse organisera  
 pour nos jeunes un camp jeune (9-14 ans) et un tournoi chrétien  
 sportif. 

 TEMPS DE PRIÈRE 
 Chaque mardi de 14h à15h à la paroisse. Attention ! Pas de  
 temps de prière en août.   

 PERMANENCE PASTORALE 
 Le pasteur Guilhem Riffaut reçoit à la paroisse ou se déplace à domicile  
 sur rendez-vous. Attention ! Pas de permanence pastorale en août.  

Contacts 

L’église : 
4, rue de Chanzy 
94170 Le Perreux 
Site internet : 

http://protestantsperreux.fr/ 
#

paroisse.saint-etienne @ orange.fr 

Pasteur : 
Guilhem Riffaut 
 06.62.27.64.90   
  

guilhem.riffaut @ epudf.org  

Président : 
Romain Secco 
#

president @ protestantsperreux.fr 

Secrétaire :  
Irintsoa Rakoto 
#

secretaire @ protestantsperreux.fr 

Trésorier : 
Robin Véaux 
  

tresorier @ protestantsperreux.fr 

LES DONS 

Tous les chèques doivent être 
libellés à l’ordre de : 
Paroisse St Etienne. 

Par virement bancaire: 

BRED LE PERREUX 
BIC: BREDFRPPXXX 
IBAN: FR76 1010 7002 3200 3213 
2056 040 
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Le Perreux-sur-Marne 

Juillet-Août-Septembre 2024 

 Vous pouvez trouver toutes les informations de notre vie paroissiale sur le site: 
www.protestantsperreux.fr 
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Depuis notre lieu de villégiature : campagne, mer, montagne, nous sommes appelés 
à penser à ceux qui n'ont pas cette joie pour l'appeler sur eux et les rendre vivants 
d'une vie fertile. 

Prière pour les vacances d’été 

Béni sois-tu notre Père. 

En [ces jours] d’été, nous voulons te dire 
notre joie et chanter ta louange. 

Dès l’origine, tu as voulu que la terre porte 
des fruits de toute sorte. 

Tu as donné au semeur la semence pour 
que tout homme reçoive de toi sa nourriture. 

Aujourd’hui, devant l’abondance de tes 
largesses, nous pensons à ceux qui 

mendient le pain quotidien, à ceux qui sont 
privés de terre, à ceux qui ne voient pas la 

beauté des moissons. 

Seigneur, source de tout bien, rends fécond 
le travail des hommes pour que chacun 
trouve la joie en goûtant à tes bienfaits. 

Amen. 

Venez à moi, vous tous qui êtes 
fatigués et chargés, et je vous donnerai 
du repos. 
       Matthieu 11:28 

prière de bénédiction de Taizé 



Paroisse luthérienne de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

Pasteure : Delphine Denninger-Kaiser  

 : 07.83.50.63.11   

 : pasteure.denningerkaiser@gmail.com  

Présidente du CP : Agnès Ngamen 

    : 06.88.13.46.46 

 : agnes.ngamen@yahoo.fr 

Secrétaire : Marie-Estelle Lassey 

    : 06.62.88.11.34 

 : elassey@orange.fr 

Trésorier : Samuel Tocko  

 : 06.76.19.66.24 

 : tocko1216@gmail.com 

Agenda de juillet à septembre 2024 

  Cultes : tous les dimanches à 10h30 

  Evènements à venir 

•  Dim 7 juillet : culte de baptême de Julia LUN, suivi d’un apéritif offert par la famille 

•  Dim 4 août : Culte avec le baptême des enfants de Théophile, suivi d’un apéritif offert 
par la famille  

•  Dim 15 septembre : Culte de rentrée suivi d’un apéro déjeunatoire. Les modalités vous 
seront communiquées ultérieurement. 

•  Dim 22 septembre : Culte d’installation du nouveau CP, co-présidé par l’Inspecteur 
ecclésiastique 

  Les activités  

•  Groupes de prière :  

•  Tous les mardis en présentiel  de 19h00 à 20h00 à du 3 septembre 

•  Tous les vendredis par zoom à 19h00 à 20h00 à partir du  6 septembre 

ID de réunion : xxx Code secret: xxx À PRECISER 

•  Ecole biblique : chaque 1er dimanche du mois à partir du 1er septembre sauf pendant 
les vacances scolaires.  

•  Catéchisme : chaque 1er samedi du mois de 17h à 19h (en présentiel) à partir du 7 
septembre sauf pendant les vacances scolaires. 

•  Partage biblique œcuménique : chaque 1er jeudi du mois de 19h00 à 21h00 à la 
paroisse de l’Unité à partir du3 octobre. Thème : l’argent.  

Les DONS 

-  Tous les chèques doivent être libellés à l’ordre de : ACEPU Noisy-le-Grand 

-  Par virement bancaire : CCM NEUILLY NOISY ACEPU-Noisy-le-Grand 

                         IBAN : FR76 1027 8061 3500 0215 3650 159 
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Paroisse luthérienne de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

Evènements à venir … 
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Pontault-Combault Saint-Matthieu 
15, rue du Plessis 

Site  :  https://eglisepontault.fr  

Contact : eglisepontault @ gmail.com 

L’ Agenda 
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Grâce	  à	  nos	  prédicateurs	  et	  animateurs	  dévoués	  notre	  église	  sera	  ouverte	  

tous	  les	  dimanches	  de	  juillet	  août	  :	  cultes	  à	  10h30	  

La pasteure Delphine Denninger Kaiser 

célébrera notre culte de rentrée le dimanche 8 septembre 

♦ Cultes	  :	  

♦ Ecole	  biblique	  :	  6	  –	  11	  ans,	  pendânt	  le	  culte	  :	  reprise	  le	  dimanche	  15	  septembre	  

♦ Repas	  partagés	  :	  après	  le	  culte	  le	  dimanche	  8	  septembre	  

♦ Réunions	  de	  prière	  :	  	  le	  mercredi	  à	  20h15. ID	  de	  re	  union	  :	  849	  867	  8695	  -‐	  mot	  de	  passe	  :	  1111	  

♦ Pour	  toutes	  les	  autres	  activités	  nous	  vous	  informerons	  en	  septembre 

Bonnes vacances à tous 

Nous, nous ne cherchons pas ce qu’on peut voir, 

nous cherchons les choses qu’on ne voit pas. 

En effet, ce qu’on peut voir ne dure pas longtemps, 

mais les choses qu’on ne voit pas durent toujours. 

         2 Corinthiens 4:18 

Contacts	  

Président	  :	  Pascal	  Thurig	  –	  pascal.thurig.cp	  @	  free.fr	  

Secrétaire	  :	  Lalanirina	  Delaporte	  –	  lala.delaporte.cp	  @	  gmail.com	  

Trésorier	  :	  Jérôme	  Klein	  –	  jerome.klein	  @	  orange.fr	  

DONS	  :	  ACEPU	  St-‐Matthieu	  ou	  Entraide	  luthérienne	  



Prière d’abandon 

Charles de Foucauld 

Mon Père, je m’abandonne à vous, 

je me confie à vous. 

Mon Père, faites de moi tout ce qu’il vous plaira ; 

quoi que vous fassiez de moi, je vous remercie. 

Merci de tout, je suis prêt à tout, 

j’accepte tout, 

je vous remercie de tout. 

Pourvu que votre volonté se fasse 

en moi, mon Dieu, 

pourvu que votre volonté se fasse 

en toutes vos créatures, 

en tous vos enfants, 

par tous ceux que votre cœur aime. 

Je ne désire rien d’autre, mon Dieu. 

Je remets mon âme entre vos mains ; 

je vous la donne, mon Dieu, 

avec tout l’amour de mon cœur, 

parce que je vous aime, 

et que c’est un besoin d’amour que de me donner, 

de me remettre entre vos mains sans mesure. 

Je me remets entre vos mains 

avec une infinie confiance, 

car vous êtes mon Père … 
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CULTES ET EGLISE 

Culte tous les dimanches à 10h30. 

https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 

PASTEUR 

Le pasteur Riffaut reçoit sur rendez-vous. 

Téléphone : 06 62 27 64 90 

email: guilhem.riffaut@epudf.org 

ORGANISTE  

Notre organiste: Yann Bouchereau 

CONSEIL PRESBYTERAL 
Présidente :  

Pascale Hertzog 
email : pascale.hertzog@gmail.com 

Secrétaire: Eloi Buat Ménard 

email : eloi974@yahoo.fr 

Trésorière: Pierrette Lienhart 

email: p.lienhart923@gmail.com 

LES DONS 
Faites parvenir vos dons à notre Trésorier ou 

directement à l'adresse de la paroisse ou encore 

par virement automatique:  

CCP ACEPU de Bon Secours 

IBAN : FR18 2004 1000 0105 2536 0Z02 050 

Nos Activités 

Catéchisme et école biblique à 10h30, une fois par mois, 
à l’occasion du dimanche de toutes les familles.  

Notre communauté paroissiale de Bon Secours, inclusive 
et accueillante, propose un catéchisme dont la séance se 
déroule pendant le "dimanche de toutes les familles", 
une fois par mois. Tous les enfants et jeunes sont donc 
invités avec leur famille à participer au culte à 10h30. 
Toutes les familles sont bienvenues et un éveil biblique 
est proposé pour les plus petits pendant le culte.  
Pour toute in format ion envoyez un mai l à 
bonsecoursparis@gmail.com 

Reprise le dimanche 22 septembre 

Groupe de Prière  
Cette réunion est animée par Samuel et se termine par 
un verre de l’amitié. Les rencontres ont lieu 
généralement le 3è mardi du mois à 19h30. (le rendez-
vous du 17 septembre reste à confirmer)  

Contactez-nous par mail à groupe. Priere.bs@gmail.com 
ou par téléphone au 06 04 06 49 36. 

Retrouvez toutes les dates sur notre site internet et sur 
Facebook 

Groupe de lecture : 
Il s’agit rencontres telles que Parole et Partage en axant 
la réflexion sur des sujets plus directement en rapport 
avec la spiritualité. L’un des participants partage sa 
lecture d'un livre et s’en suit une discussion et des 
échanges et un dîner commun pour ceux qui le 
souhaitent.  
Date à retrouver début septembre sur notre site internet.  

Journées du Patrimoine : nous ouvrons nos portes le 
samedi 21 à l’occasion de ce weekend et organisons des 
animations et des surprises, conjointement avec nos 
sœurs et frères de l’église coréenne presbytérienne. 
Retrouvez-nous sur place de 10 heures à 18 heures, et 
venez admirer les premiers travaux de façade, notre 
cloche et découvrir notre belle église et son histoire. 
Avis également aux bonnes volontés prêtes à donner de 
leur temps pour assurer l’accueil des visiteurs ce jour-là. 

Métro: Faidherbe Chaligny (L8) ou Rue des Boulets (L9) 
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Vous trouverez des informations sur notre paroisse sur notre site internet https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 
Notre église sera ouverte tous les dimanches (culte à 10h30).  

Voici nos principales activités et nos coordonnées ci après. 
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Pour le lancement de notre 
collecte par la Fondation du 
Patrimoine pour les travaux 
de Bon Secours, nous avons 
organisé le dimanche 23 juin 
un grand pique-nique fort 
sympathique au square face 
à l’église. Nous partageons 
ici des photos de ces 
moments fraternels et 
joyeux. 

Retrouvez nous sur le site de la fondation  : https://
www.fondation-patrimoine.org/les-projets/restauration-
exterieure-du-temple-protestant-du-bon-secours et aidez nous 
à atteindre nos objectifs afin de pouvoir financer la fin des 
travaux de restauration de notre belle église de Bon Secours. 

Quelques photos de nos travaux, sachant que nous sommes en 
train de finir les travaux de la façade et attaquons le campanile. 
Fin de ce chantier bien plus important – à tous les points de 
vue – en décembre   

      Fin du ravalement 
de notre façade prévue 
le 22 juin. On attaque le 
campanile en septembre 

Descente de notre cloche début mai 

Viste de l’atelier de notre ornementiste M. 
Lebureau (moule permettant de refaire les feuilles 
des colonnes et ancien zinc ainsi que le nouvel 
habillage refait à l’identique 
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La cinquième édition aura lieu du 20 
au 25 août 2024 à l ’ Ins t i tu t 
protestant de Montpellier avec le 
thème: Faire genre, faire Église « 
Vous avez revêtu le Christ. Il n’y a ni 
homme ni femme en Jésus-Christ. » 

« Il n’y a plus ni Juif ni Grec, il n’y a plus ni esclave ni libre, il n’y a plus ni homme ni 
femme » (Galates 3, 28). Il semble que le baptême, par définition, questionne la manière 
dont nous appréhendons l’organisation du monde, mais-aussi la manière dont nous vivons 
nos propres identités. 

En particulier, comment comprendre la notion de genre, quand nous avons revêtu le 
Christ ? Réciproquement, qu’est-ce que les réflexions sur le genre peuvent apporter à 
notre compréhension de notre identité de baptisé·es ? 

Pour y voir plus clair, nous nous appuierons sur les études en Ancien et Nouveau 
Testament, l’éthique et la sociologie. Nous entendrons à la fois des théologien·nes dites 
‘classique’, et des théologien·nes queers – qui pensent la théologie depuis un point de vue 
extérieur aux normes habituelles de genre, parce qu’elles n’y correspondent pas. À votre 
tour, vous serez invité·es à contribuer lors de nombreux temps d’échange. 

Cet événement est ouvert à toute personne qui s’interroge sur les études de théologie et 
leur intérêt pour s’engager dans l’Eglise et la société. 

Inscription jusqu’au 15 août: Alternative Théologie (weezevent.com) 

Qu ’é tud ie - t -on en théo log ie ? 
Comment la théologie peut-elle être 
créative, en vue d’un monde plus juste, 
aujourd’hui ? De quelles manières 
pouvons-nous, chacun·e depuis notre 
position, nourrir les réflexions en 
théologie protestante ? 

Cet été, Alternative Théologie vous 
propose d’approfondir ces questions 
en abordant le thème du genre d’un 
point de vue chrétien. 

Dans sa lettre aux Galates, l’apôtre 
Paul affirme que les baptisé·es ont 
revêtu le Christ. Leur unité est telle qu’ 



 Quand ma pensée devient prière 
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Quand ma pensée s'en va directement vers toi,                  
vers ton lit de douleur, c'est ma pensée... à moi.                 

Mais quand, passant par Dieu, elle devient prière,                   
 est-elle plus puissante, agissante et princière ? 

Ma tête et ma raison n'en peuvent rien savoir.               
Seul mon coeur, impuissant, s'il le veut, peut y croire.      

Quand sa pensée, passant par Dieu, devient prière,                      
le croyant dont la foi est ardente et entière                

 peut s'endormir en paix dans le berceau des Cieux,                     
sachant qu'il adviendra ce qui sera le mieux.  

                 André Steiger 



Ce pasteur hollandais a publié en 2007 un livre 
intitulé Croire en un Dieu qui n’existe pas : le 
manifeste d’un pasteur athée, qui a remporté un 
grand succès, et a été traduit en français en 2011. 

KLAAS  HENDRIKSE,  LE PASTEUR  QUI  NE  CROIT  PAS 
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non pas Dieu qui délivre son peuple, le nom de Dieu 
est lié à une « délivrance » qui ne prendra corps que 
par l’action des hommes. Et l’Ancien Testament doit 
se lire tout entier comme un combat permanent 
contre l’idolâtrie des peuples environnants, ce qui 
constitue l’apparition du monothéisme, les Hébreux 
n’ayant de cesse de proclamer que leur dieu était le 
seul valable. Et pour les récits de la création, du 
déluge, etc…, Hendrikse ne se prive pas de rappeler 
que les auteurs ont abondamment puisé dans les 
cultures environnantes, et les récits doivent être lus 
à la façon de mythes. 

Mais	  les	  mythes,	  proclamés	  vérités,	  furent	  coulés	  dans	  le	  
béton	   du	   dogme.	   «	   Le	   Seigneur	   notre	   Dieu	   est	   le	   seul	  
Seigneur,	   notre	   Dieu	   a	   vaincu.	   »,	   telle	   fut	   la	   conclusion	  
d’une	   longue	   évoluYon,	   et	   le	   Dieu	   d’Israël	   est	   venu,	  
comme	  seigneur	  et	  maître	  se	  promener	  dans	  notre	  ère	  et	  

dans	  l’histoire	  de	  l’Eglise…	  Et	  on	  se	  retrouve	  avec	  un	  Dieu	  
à	   la	   fois	  bon	  et	   tout-‐puissant.	  Mais	   l’Eglise	   s’est	  plantée	  
en	   graYfiant	   Dieu	   de	   ces	   2	   aaributs,	   car	   ils	   sont	  
incompaYbles	  ;	  car	  si	  Dieu	  ne	  peut	  prévenir	   le	  mal,	  c’est	  
qu’il	  n’est	  pas	  tout-‐puissant	  ;	  s’il	  le	  peut	  et	  ne	  le	  fait	  pas,	  

c’est	  qu’il	  est	  sadique…	  	  

Dieu	   n’a	   de	   significaYon	   qu’en	   tant	   qu’expérience	  
d’hommes	   en	   route,	   qui	   placent	   le	   concept,	   le	   nom	   de	  
Dieu	   sur	   une	   expérience	   qui	   les	   a	   marqués	   :	   sans	   les	  

hommes,	   Dieu	   n’est	   nulle	   part,	   sans	   récit,	   impossible	  
d’évoquer	  Dieu,	  car	  Dieu	  provient	  des	  récits	  des	  hommes,	  
et	   cela	   conYnue	   de	   nos	   jours	   avec	   les	   témoignages,	   au	  
sens	  chréYen	  du	  terme.	  Le	  mot	  Dieu	  figure	  fréquemment	  
dans	  la	  Bible,	  mais	  c’est	  au	  lecteur	  de	  déterminer	  si	  c’est	  

bien	  de	  Dieu	  qu’il	  s’agit.	  Hendrikse	  va	  jusqu’à	  dire	  que	  les	  
propos	  tenus	  «	  sur	  »	  Dieu,	  peuvent	  devenir	  parole	  «	  de	  »	  
Dieu	  s’ils	  nous	  interpellent…N’est-‐ce	  pas	  là	  une	  défini3on	  
possible	  de	  ce	  que	  nous	  appelons	  Saint-‐Esprit	  ?	  

Jésus	   :	  déjà	  scienYfiquement	   impossible	  de	  naître	  d’une	  
vierge	   !	   Et	   le	   chrisYanisme	   est	   juste	   une	   voie	  
d’embranchement	   sur	   laquelle,	   en	   tant	   qu’ouest-‐
européens	  nous	  nous	  sommes	  retrouvés	  de	  façon	  plus	  ou	  
moins	   fortuite…	  Si	   Jésus	   a	   la	  place	  qui	   lui	   revient	  parmi	  

ses	  pairs,	  tels	  Bouddha,	  Socrate,	  Confucius,	  Gandhi	  et	  A.	  
Schweizer,	   il	   n’est	   ici	   ni	   fils	   de	   Dieu,	   ni	   rédempteur	  
sauveur	   ou	   médiateur,	   mais	   figure	   exemplaire,	   super-‐
humaniste,	  maître	  de	   sagesse,	   source	  d’inspiraYon	  dans	  
le	  combat	  contre	   les	  oppressions,	  «	  ou	   tout	  ce	  qui	  vous	  

plaira	  »	  comme	  le	  dit	  Hendrikse.	  

De quoi est faite cette croyance en un Dieu qui 
n’existe pas ? Hendrikse distingue « croyance » et 
« croire ». On peut avoir une croyance, mais 
« croire » est une manière d’être. La croyance 
commence avec le postulat 

À  L’EXISTENCE  DE  DIEU… 1ère partie 

Nous allons voir comment ce sympathique 
bonhomme essaie de nous démontrer que Dieu 
n’existe pas : tout au long de son ouvrage, il le fait – 
de mon point de vue – à coups de paradoxes : 

- Il est pasteur, en charge d’une paroisse, il déclare 
que Dieu n’existe pas, et il a du succès… 

- Il dit que le vrai blasphème, c’est de faire comme si 
Dieu existait… 

- Il dit que la Bible, qui est le livre qui nous fait 
découvrir Dieu, nous le présente de telle façon que 
ça prouve bien que Dieu n’existe pas… 

- Il ne croit pas en Dieu, mais prie le Notre-Père… 

Qui est cet homme, mort en 2018 à 71 ans, pasteur 
de l’Eglise protestante hollandaise ? Né dans une 
famille laïque, lorsqu’il accompagnait son père 
vétérinaire chez des clients, il était impressionné de 
voir qu’autant de gens fassent comme si Dieu 
existait, alors que son père lui avait dit qu’il n’existait 
pas. Voir tous ces braves gens très chrétiens croire 
avec autant de conviction lui a finalement donné 
envie, vers la trentaine, de faire des études de 
théologie. (Auparavant, il avait fait des études 
commerciales aux Pays-Bas, puis aux Etats-Unis, et 
avait entrepris une carrière chez Xérox.) 

Il est difficile, en deux pages, de résumer toute la 
pensée de Klaas Hendrikse, aussi je n’aborderai 
que quelques thèmes, qui, peut-être, vous 
donneront envie de lire son livre ! 

Dieu dans la Bible, l’Ancien Testament : exemple de 
la fuite d’Egypte : les Hébreux étaient opprimés et 
Moïse est envoyé auprès du pharaon ; c’est lui, et 
non pas Dieu qui délivre son peuple, le nom de Dieu 



Hendrikse cite à plusieurs reprises Albert Schweizer, 
et notamment cet extrait d’une prédication du 
16/02/1919 à la paroisse St-Nicolas de Strasbourg : 

« Quelle différence y a-t-il entre le savant qui 
observe au microscope les manifestations les plus 
infimes et les plus insoupçonnées de la vie, et un 
vieux paysan sachant à peine lire et écrire qui, au 
printemps, va dans son jardin et contemple, absorbé 
dans ses pensées, les bourgeons qui éclatent aux 
branches des arbres ?Tous deux sont en face de 
l’énigme de la vie, l’un peut en faire une description 
plus détaillée que l’autre, mais tous deux sont à 
égalité devant l’insaisissable. » 

C’est toi, Hendrikse, qui nous offre ce texte 
magnifique, et qui nous dit que la vraie croyance est 
celle des hommes qui s’aiment entre eux ?... 

Croire en un Dieu qui n’existe pas – manifeste d’un 
pasteur athée. Kaas Hendrikse. Ed. Olivetan 

À suivre 
    
                                                       Pierrette Lienhart. 

« croire » est une manière d’être. La croyance 
commence avec le postulat que Dieu existe, donc 
toute sa vie durant, le croyant tâche de trouver un 
modus vivendi avec Dieu. De plus, l’idée plus ou 
moins souterraine que l’on doit servir Dieu relève 
d’une image païenne… Alors que « croire » 
commence d’une autre façon : avec les hommes, les 
pieds sur terre. Là où des hommes ne sont pas 
vraiment associés, où il n’y a pas d’effort d’humanité 
réciproque, il est inutile de parler de Dieu… A la 
limite, croire n’a rien à voir avec la religion… 

Si Dieu avait eu un dessein, ce dessein n’aurait pas 
consisté à vouloir embarrasser l’humanité avec des 
énigmes que seuls les théologiens peuvent 
résoudre… Dieu n’est en rien une réponse. Le Dieu 
en lequel nous aimerions croire est absent lorsque 
Jésus, sur la croix, dit « pourquoi m’as-tu 
abandonné ? » Dieu n’est pas la réponse à nos 
questions, mais la question qui appelle une réponse 
de notre part. 

Hendrikse cite à plusieurs reprises Albert Schweizer, 
et notamment cet extrait d’une prédication du 
16/02/1919 à la paroisse St-Nicolas de Strasbourg : 

« Quelle différence y a-t-il entre le savant qui 
observe au microscope les manifestations les plus 
infimes et les plus insoupçonnées de la vie, et un 
vieux paysan sachant à peine lire et écrire qui, au 
printemps, va dans son jardin et contemple, absorbé 
dans ses pensées, les bourgeons qui éclatent aux 
branches des arbres ?Tous deux sont en face de 
l’énigme de la vie, l’un peut en faire une description 
plus détaillée que l’autre, mais tous deux sont à 
égalité devant l’insaisissable. » 
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« Sous l’abri du Très Haut » 

Psaume 91 parle d’un croyant qui a trouvé son 
refuge en Dieu. Il a confiance en la protection de 
Dieu et encourage les autres à faire de même.  
Les croyants de tous les temps ont lu ce psaume 
lorsqu’ils ont dû faire face à des moments de 
grand danger et lorsqu’ils ont été confrontés aux 
puissances du mal. 

Ce psaume nous enseigne-t-il que le croyant est 
protégé de tout mal et de toutes les mauvaises 
choses qui pourraient lui arriver ?  Au première 
vu, il semble bien que oui. 

Les épreuves qui sont mentionnés dans ce 
Psaume sont nombreuses: 

      le filet de l’oiseleur, 
      la peste et de ses ravages. 
      les terreurs de la nuit, 
      la flèche qui vole de jour, 
      la peste qui marche dans les ténèbres, 
      la contagion qui frappe en plein midi. 
      mille tombent à ton côté, Et dix mille à ta droite, 
      le lionceau et le dragon. 
      la détresse, 

Jusqu’où pouvons-nous donc appliquer ces 
promesses ? 

 Qu’en	  est-‐il	   des	   croyants	  qui	   traversent	  des	  épreuves	  
et	  qui	  sont	  même	  tués	  à	  cause	  des	  fléaux,	  de	  la	  guerre	  
et	  de	  la	  peste	  ?	  
 Qu’en	   est-‐il	   des	   martyrs	   ?	   Qu’en	   est-‐il	   des	   cinq	  
missionnaires	   qui	   ont	   été	   martyrisés	   à	   la	   lance	   en	  

janvier	  1956	  en	  Équateur.	  
 Qu’en	  est-‐il	  des	  croyants	  qui	  ont	  le	  cancer	  ?	  
 Ce	   psaume	   est-‐il	   écrit	   pour	   donner	   une	   promesse	  
générale	  à	  tous	  les	  croyants	  du	  monde	  enYer	  ?	  

Comme toute difficulté biblique, la réponse se 
trouve dans l’ensemble de l’enseignement des 
Ecritures. 

Aucun d’entre nous ne peut dire que nous serons 
exempts de tout mal. Mais nous pouvons tous dire 
que Dieu travaille pour notre bien. Nous pouvons 
avoir confiance que chaque terreur de la nuit ou 
chaque flèche du jour est sous son contrôle 
permissif. Nous pouvons oser nous lancer dans la 
bataille en sachant cela.Nous ne sommes pas à 
l’abri des troubles. Les difficultés viendront, mais 
Dieu promet d’être avec nous dans ces moments 
difficiles. Il faut alors l’invoquer. Pourquoi sommes-
nous si lent à prier à notre Dieu ? Les Psaumes 
sont des guides pour nos prières. 

Psaume 91 verset 15; Il m’invoquera, et JE LUI 
RÉPONDRAI; JE SERAI AVEC LUI • dans la 
détresse, Dieu délivrera, mais il ne dit pas quand. 
Pour certains, c’est la délivrance dans le ciel.  Dieu 
promet d’être avec nous dans la détresse. Les 
ennuis arrivent, mais Dieu ne part pas, il est 
toujours avec nous. 

Le psalmiste ne nie pas que les troubles viendront. 
Les malheurs viendront. 

L’hébreu pour lion (shachal, v13) peut être figuré 
pour des ennemis de toutes sortes. Ainsi, toutes les 
menaces violentes et abusives peuvent être 
incluses. Certaines sont cachées, d’autres sont 
ouvertement menaçantes pour le voyageur. Le 
cobra et le serpent représentent tous deux les 
dangers venimeux sur lesquels on peut 
accidentellement marcher. En tant que vipères, ces 
créatures ne reculent pas devant le passant, mais 
l’attaquent agressivement. 

Des problèmes peuvent survenir, mais Dieu peut 
passer outre à tout problème qui se présente. Il est 
impossible qu’un malheur 
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impossible qu’un malheur arrive à l’homme qui est 
aimé du Seigneur ; les calamités les plus écrasantes 
ne peuvent que raccourcir son voyage et le hâter 
vers sa récompense. Pour lui, le mal n’est pas un 
mal, mais seulement un bien sous une forme 
mystérieuse. Les pertes l’enrichissent, la maladie 
est son remède, le reproche est son honneur, la 
mort est son gain. Aucun mal au sens strict du terme 
ne peut lui arriver, car tout est renversé pour le bien. 
Heureux celui qui se trouve dans un tel cas. Il est en 
sécurité là où d’autres sont en danger, il vit là où 
d’autres meurent. 

L’un des domaines les plus difficiles pour faire 
confiance à Dieu est lorsque vous avez été attaqué 
ou que vous avez été blessé ou que vous avez été 
atteint d’une maladie dans la passée. Vous vous 
demandez si cela va se reproduire. Vous vous 
demandez si Dieu sait ce qui est le mieux, vous 
remettez en question votre propre marche avec 
Dieu, vous vous demandez si Dieu vous aime 
vraiment. Ce psaume est là pour vous, comme 
beaucoup d’autres psaumes, comme le Psaume 23. 

Nous vivons dans un monde mauvais, et Dieu a 
permis au mal d’exister. Mais nous devons être 
assurés qu’aucun mal ne nous arrivera que Dieu 
n’ait pas permis.  Il travaille en vous et à travers 
vous à quelque chose de plus grand que vous ne le 
réalisez. Votre foi est mise à l’épreuve et elle sortira 
comme de l’or. Ne regardez pas le moment présent, 
mais regardez plutôt l’éternité. Laissez Dieu agir en 
vous et à travers vous pour sa gloire. 

Le psaume 91 est-il une couverture qui protège le 
croyant de tout mal qui pourrait lui arriver ? Oui et 
non. Oui, rien ne peut jamais nous nuire. Tout 
passe d’abord par les mains de Dieu. Non, ce n’est 
pas une protection générale contre le cancer, la 
pauvreté ou les actions malfaisantes des autres. 
Dieu est souverain sur toute balle qui vole, sur tout 
virus qui infecte, sur toute personne malfaisante qui 
existe dans ce monde. Il est le Seigneur des 
Seigneurs et le Roi des Rois. Rien n’échappe à sa 
volonté souveraine et parfaite. 

  Cédric Bounkoulou 
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